

Historique du Foyer des Sourds-Aveugles La Peyrouse

*L'histoire du Foyer commence le **8 septembre 1972** : cinq adultes sourds-aveugles qui avaient bénéficié, étant enfants, d'une scolarité adaptée auprès des frères, à Poitiers, sont accueillis à La Peyrouse. Ils sont accompagnés de deux religieux frères de Saint Gabriel, retraités.*

Ce site a été choisi d'une part à cause du cadre champêtre et d'autre part à cause de la proximité d'une Maison de retraite, qui pourra assurer la restauration et des relations avec les Sourds-Aveugles, grâce à la présence de frères, anciens professeurs de sourds.

En **1981**, un pavillon tout neuf est mis à la disposition des résidents : chacun y trouve sa chambre individuelle avec salle d'eau.



La vie au Foyer se développe dans un cadre familial en lien avec l'environnement proche : l'activité **chaiserie** notamment, mise en œuvre par les résidents, génère des relations avec l'extérieur et aide à faire mieux connaître ce handicap rare. C'est également le cas des **journées portes-ouvertes** et des **fêtes annuelles** du foyer auxquelles participent notamment les familles et le réseau des amis du Foyer.

Au milieu des années 1980, la question du devenir de cet accueil se pose : faut-il le limiter aux personnes présentes et les accompagner dans leur vieillissement, parallèlement à celui des frères avec lesquels ils ont partagé une vie familiale depuis de longues années ou, à contrario, faut-il envisager d'étendre l'accueil à d'autres personnes handicapées sourdes-aveugles, en créant un établissement spécialisé ? C'est cette seconde option qui est retenue après l'engagement d'une réflexion qui permettra l'écriture d'une charte déclinant les grands principes de l'accueil au Foyer fondée sur les valeurs spirituelles de la congrégation.

La fin des années 1980 voit l'arrivée des premières salariées au Foyer, qui prennent progressivement le relais des frères.

En **1992** l'association **Accueil des Sourds-Aveugles La Peyrouse** est créée pour prendre le relais de la congrégation qui continue à en assurer la direction. Cette dernière s'y trouve représentée. Un agrément pour l'accueil de 9 résidents est accordé en **1993** par le Conseil général de la Dordogne.

En **2000**, l'Association recrute une directrice laïque.

En **2001**, le dernier frère salarié est remplacé par une laïque et une extension de capacité portera à 11 le nombre de personnes accueillies et le fonctionnement du Foyer, historiquement caractérisé par sa dimension familiale, s'inscrit progressivement dans une vie institutionnelle plus formalisée.

Dans les années 2000, se pose à nouveau la question de la pérennité de la structure, pensée en lien avec les notions de taille critique et d'autonomie vis-à-vis de la congrégation. La réflexion va conduire à l'élaboration d'un projet d'extension qui va mobiliser

l'association à travers le montage des différents aspects du dossier (techniques, financiers, architecturaux...).

En **2006**, l'association devient propriétaire des locaux. Les nouveaux bâtiments, permettant une extension de capacité de 19 places dont une en accueil temporaire, sont inaugurés en **mai 2008**.

Désormais totalement autonomes, les résidents, encadrés par du personnel professionnel (25 équivalents temps plein), sont accueillis toute l'année et bénéficient d'une aide journalière personnalisée et d'une offre d'activités adaptée à leurs besoins.

Les frères restent proches de la vie du Foyer : La congrégation a deux membres de droit dans l'association ; la proximité des lieux et des gens crée les rencontres et les occasions de services réciproques.

Mais ces évolutions entraînent de nouvelles obligations pour l'association. En 2015, face aux difficultés pour remplir ces missions, la décision est prise de se rapprocher de ***l'APEI Périgueux*** (Association de ***Parents d'Enfants Inadaptés***).



Le foyer actuel

La fusion, en **juin 2017**, signera la fin de l'association mais ***le Foyer y trouvera de nouveaux moyens pour continuer toujours à mieux servir ses résidents.***